

6 cuartos.

## DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ

DEL MARTES 7 DE ABRIL DE 1812.

*S. Ciriaco y compañeros mártires.*

El Jubileo está en la Real capilla del Pópulo.

*Afecciones astronómicas.* Sale el sol á las 5 h. 41' y se pone á las 6 h. 20'. Debe señalar el relox al punto del mediodia 12 h. 2' 8' Es el 27 de la luna: sale á la 3 h. 3' se pone 1 h. 29' tard.

*Mareas en el centro del canal entre puercas y caño del Trocad.*

Prim. baxa á las 3 h. 51' mad.		Seg. baxa á las 4 h. 29' tard.
Prim. alta á las 10 h. 12' mañ.		Seg. alta á las 10 h. 47' noch.

*Conclusion del artículo de ayer.*

Mas diestro en el arte que forma á los grandes guerreros, pero aun mas depravado de costumbres que Alexandro, fué *Cesar*, tan mal ciudadano como astuto político. Mas ambicioso que *Silla* y *Mario*, creyó serle lícito todo lo que podia servirle para llegar al primer puesto de la república. Pero el delito feliz dexará por eso de ser delito? Arrebatado del deseo de usurpar el supremo mando, aspiró á la gloria de esclavizar su patria; fué bastante desgraciado, consiguiendo poner los primeros cimientos de un poder

absoluto; esta fué la causa de los arroyos de sangre que vertió únicamente para cubrirse de una gloria delincuente: esta fué la causa del trastorno de las leyes de la república, y de las guerras civiles, que despedazaron las entrañas de Roma, borrando enteramente hasta las menores señales de su antigua felicidad; este retrato es el de un ambicioso, y de ningun modo el de un héroe.

Cesar no parece grande, sino cuando su valor es útil á la patria. Sus hazañas en las Galias, cuya conquista importaba tanto á la seguridad del imperio; su prudencia en preveer todos los sucesos; su sagacidad en formar proyectos; su actividad en aprovechar los recursos, que su fortuna le presentaba; su modestia despues de la victoria, su moderacion, su clemencia; estas son las virtudes que un jóven guerrero debe proponerse por modelo.

Si fuese posible olvidar el matador de *Clito*, en el amigo de *Efestion*, tambien seria Alexandro un modelo digno de imitarse. Su generosidad con Poro, su intrepidez en las batallas, su heroica confianza en su médico, su magnanimidad despues de la victoria de Isus, son rasgos que caracterizan al verdadero héroe, y son los que hacen parecer verdaderamente grande á Alexandro á los ojos de un filósofo.

Si se hubiese propuesto por regla aquella sabia máxma del oráculo de Atenas (Sócrates) *que un rey debe poner su gloria en seguir las leyes que su obligacion le prescribe*, su valor se hubiera limitado á las victorias del Gránico, de Arbela y de Isus. Admiramos en él, el vengador de la libertad de la Grecia oprimida. No hubiera intentado exceder los límites de la naturaleza: el título de padre de sus pueblos le hubiera hecho volver á Macedonia: hubiera disfrutado tranquilamente del fruto de sus victorias, y aunque menos grande conquistador, hubiera merecido mas justamente el renombre de grande. Este principio fué el

que gobernó á *Agesilao* cuando se preparaba para la conquista del Asia; su patria le llama, y al punto vuela á socorrerla. Este hecho solo le hace mas grande que el mismo *Alexandro*.—B. B.

### NOTICIAS DEL REYNO.

Santiago 21 de marzo. *Escriben de la Coruña que por una balandra que acaba de llegar de Inglaterra se saben las noticias siguientes. Que Bernadotte ha licenciado las tropas francesas, y que ha abierto los puertos suecos al comercio ingles—que se han ajustado las diferencias que habia entre los Estados Unidos y la Gran-Bretaña—que Bonaparte obliga á los prisioneros españoles á tomar uno de dos partidos, ó servir en la guerra del norte ó trabajar en los arsenales—que la emperatriz María Luisa pasaba á Viena por hallarse acometida de una tisis—y por un barco procedente de S. Sebastian se sabia que Victor habia pasado ya los pirineos con 70 hombres.*

### NOTICIAS DE CADIZ.

*Sr. Diarista.*

Sírvase vm. prevenir á sus lectores, que en mi carta de ayer contra la *inquisicion* no ha sido jamas mi ánimo insinuar de ningun modo al respetable Nuncio de S. S.; y que aun cuando me hubiese resbalado á semejante insinuacion, deberian ir con el cuento al *Redactor general*.

Sobre todo, la carta que contiene este último periódico en dicho dia 6 firmada por *Justo Veraz*, desvanece cuantas cavilaciones pueda formar el mas ardiente visionario, y asegura de un modo nada equívoco las intenciones de dicho Sr. Nuncio, siendo el golpe mas sensible que han recibido los ambiciosos y fanáticos promovedores de la *inquisicion*.

Escribiendo para la ilustracion pública, todos somos iguales: el caracter del partido liberal es defenderse con las armas de la razon, como lo ha hecho ahora el Sr. Nuncio, ó lo han hecho sin duda en su nombre; dexando á la mezquina caterva de los *serviles* el vergonzoso recurso de las delaciones tan ajenas de la caridad cristiana, como de una educacion ilustrada. Mande vm. á S. S. S.—L.

*Al Redactor general.*

EPIGRAMA.

Puesto que, sin ser doctor,  
tanto enemigo destina  
á la muerte tu rigor,  
debieras, ó Redactor,  
titularte Espoz y Mina. P. J. y C.

Vigilancia de mar. *Relacion de las multas que se han exigido para vestuarios del exército &c.* Geronimo Clade 2,367. Vicente Ripolls 2,080. Pablo Beltran 180. Rosa Piña 3,500. José Antonio Corado 1,050.—Suma 9,177.—Gastos 150—Suma total 9,027.—José Medina.

*Se hán recibido de órden de S. E. los 9,027 rs. vn. con aplicacion al fondo del vestuario de las tropas del exército. Cádiz 31 de marzo de 1812.—Arévalo.*

TEATRO. Cristobal Colon, comedia en tres actos: tonadilla, el pais de las monas, por la Sra. Valdivia, y los Sres. Mesa y Navaro: saynete, los criados simples.—A las ocho.

CADIZ: EN LA IMPRENTA TORMENTARIA: 1812.